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Markt Sulzbach a. Main 
Landkreis Miltenberg 

 
 

N I E D E R S C H R I F T  
 

über die -öffentliche -  
 

S I T Z U N G  D E S  M A R K T G E M E I N D E R A T E S  
 

am 20.06.2024 um 19:30 Uhr 
 

im Saal der Braunwarthsmühle 
 
 
Zu dieser Sitzung waren alle Marktgemeinderatsmitglieder schriftlich geladen worden. 
 
Anwesenheitsliste: 
 

1. Bürgermeister 

Herr Markus Krebs FWG  

2. Bürgermeisterin 

Frau Anja Dissler FWG  

Ordentliche Mitglieder 

Herr Lukas Almritter ZAG  

Herr Hubert Amrhein FWG  

Herr Artur Hansl CSU  

Herr Elmar Hefter CSU  

Frau Andrea Heidel ZAG  

Frau Antje Hennemann CSU  

Herr Alexander Heß ZAG  

Herr Jörg Kuhn FWG  

Herr Karl-Heinz Müller FWG  

Herr Daniel Schmitt SPD  

Herr Marco Schneider ZAG  

Herr Norbert Seitz CSU  

Herr Alfred Sommer FWG  

Herr André Sommer SPD  

Herr Steffen Trautmann CSU  

Herr Dr. Rainer Vorberg CSU  

Frau Petra Warmuth FWG  

Schriftführer 

Herr Alexander Limbach  
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Abwesend: 
 

3. Bürgermeister 

Herr Norbert Elbert CSU  

Ordentliche Mitglieder 

Frau Kirstin Reis SPD  
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T A G E S O R D N U N G  
 
 

TOP  1 Genehmigen der öffentlichen Niederschrift vom 16.05.2024 
 
TOP  2 Beschlussfassung über die Tagesordnung der nichtöffentlichen Sit-

zung 
 
TOP  3 Umweltschutz; 

Verlängerung der Amtszeit der Umweltbeauftragten Dr. Johanna 
Leisner sowie Wahl und Bestellung eines weiteren Umweltbeauftrag-
ten aufgrund der vorliegenden Bewerbungen 

 
TOP  4 Offene Ganztagsschule Sulzbach a. Main; 

Jahresabrechnung für das Schuljahr 2022/23 
 
TOP  5 Kindertagesstätten Sulzbach und Soden; 

Jahresabrechnung für das Kindergartenjahr 2022/23 
 
TOP  6 Bedarfsplanung des Marktes Sulzbach a. Main nach Art. 7 BayKiBiG;  

Anerkennung der Bedarfsnotwendigkeit 
 
TOP  7 Berichte des Bürgermeisters 

 
TOP  7.1 Ferienspiele 2024 

 
TOP  7.2 Würdigung der Haushaltssatzung und des Haushaltsplanes durch 

das LRA Miltenberg mit Schreiben vom 07.06.2024 
 
TOP  7.3 Schreiben RA Dr. Rothaug wg. Abklärung Veröffentlichung bezüglich 

Anwesen Kirchgasse 15 
 
TOP  7.4 Verlängerung der Tempo-30 Zone in der Bahnhofstraße 

 
TOP  7.5 Lieferung der Gastro/WC-Container für den IBELO-Platz 

 
TOP  7.6 Glasfaserausbau im OT Soden 

 
TOP  8 Wünsche und Anträge der Mitglieder des Marktgemeinderates 

 
TOP  8.1 Dr. Rainer Vorberg wg. Grundsteuer ab 2025 und Kreiselgestaltung 

 
TOP  8.2 Petra Warmuth wg. Glasfaserausbau im OT Soden 

 
TOP  8.3 Alexander Heß wegen Rasenfläche Ibelo-Gelände 

 
TOP  8.4 Daniel Schmitt wg. Kreisverkehr in der Hauptstraße 
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Der Vorsitzende begrüßt die Mitglieder des Marktgemeinderates, die Zuhörer, die 
Presse und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Anschließend bittet der 1. Bgm. die anwesenden Bürger im Rahmen der Bürger-
fragestunde um Wortmeldungen. Diese Wortmeldungen werden außerhalb der 
Sitzungsniederschrift dokumentiert. 
 
 
 
1 Genehmigen der öffentlichen Niederschrift vom 16.05.2024 

 

 
Beschluss: 
Die Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 16.05.2024 wird genehmigt. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 19  Anwesend: 19 

Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
2 Beschlussfassung über die Tagesordnung der nichtöffentlichen Sitzung 

 

 
Beschluss: 
Die Tagesordnung der heutigen nichtöffentlichen Sitzung wird genehmigt. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 19  Anwesend: 19 

Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
3 Umweltschutz; 

Verlängerung der Amtszeit der Umweltbeauftragten Dr. Johanna Leisner 
sowie Wahl und Bestellung eines weiteren Umweltbeauftragten aufgrund 
der vorliegenden Bewerbungen 
 

Vorberaten vom BA am 06.06.2024. 
 
Ein Bewerber hat zwischenzeitlich seine Bewerbung zurückgezogen.  



Seite 5 
 

 
Beschluss: 
Die Amtsdauer der Umweltbeauftragten Frau Dr. Johanna Leisner wird um zwei Jahre 
verlängert. 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, den entsprechenden Nachtrag zur Vereinbarung mit 
Frau Dr. Leisner abzuschließen. 

 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 19  Anwesend: 19 

Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
Beschluss: 
 
Unter den verbliebenen 2 Bewerbern soll lediglich ein Bewerber zum weiteren Um-
weltbeauftragten des Marktes Sulzbach a. Main bestellt werden. 

 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 18  Anwesend: 19 

Nein: 1  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
Für die Wahl sind insgesamt 19 Mitglieder des MGR stimmberechtigt. Nach Aus-
zählung der Stimmzettel ergibt sich folgendes Ergebnis: 
 
• Bewerber 1: 13 Stimmen 
• Bewerber 2:   6 Stimmen 
 
Beschluss: 
 
Der Markt Sulzbach a. Main bestellt Herrn Patrick Komorowski zum weiteren Umwelt-
beauftragten des Marktes Sulzbach a. Main. 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, die entsprechende Vereinbarung mit Herrn 
Komorowski abzuschließen. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 19  Anwesend: 19 

Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
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4 Offene Ganztagsschule Sulzbach a. Main; 
Jahresabrechnung für das Schuljahr 2022/23 
 

Vorberaten vom Jugend-, Familien- u. Seniorenausschuss am 11.06.2024 
 
 
Beschluss: 
Der Markt Sulzbach a.Main stimmt der Jahresabrechnung 2022/23 zu und übernimmt den 
Defizitausgleich in Höhe von 62.898,48 €.   

 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 19  Anwesend: 19 

Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
5 Kindertagesstätten Sulzbach und Soden; 

Jahresabrechnung für das Kindergartenjahr 2022/23 
 

Vorberaten vom Jugend-, Familien- u. Seniorenausschuss am 11.06.2024. 
 
Der Vorsitzende weist nochmals darauf hin, dass die Jahresrechnung zwar wird mit 
einem Plus von 251.025,91 € abschließt. Dies ist bedingt durch die Zahlungen für das 
Jahr 2022, die jedoch erst in 2023 kassenwirksam wurden. Die Summe aller Ausga-
ben betrug in 2022 insgesamt 3.595.053,13 € mit einem Minus von 336.601,95 €.  
 
 
Beschluss: 
Die Jahresrechnung für das Kindergartenjahr 2022/2023 für die Kindertagesstätten in Sulz-
bach und Soden mit einem positiven Ergebnis von 251.025,91 € wird zur Kenntnis genom-
men.  

 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 19  Anwesend: 19 

Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
6 Bedarfsplanung des Marktes Sulzbach a. Main nach Art. 7 BayKiBiG;  

Anerkennung der Bedarfsnotwendigkeit 
 

Vorberaten vom Jugend-, Familien- u. Seniorenausschuss am 11.06.2024. 
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Beschluss: 
Der Marktgemeinderat erkennt den Bedarf an Krippen-, Kindergarten- sowie Hortplät-
zen an. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 19  Anwesend: 19 

Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7 Berichte des Bürgermeisters 

 

 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.1 Ferienspiele 2024 

 

Die Sulzbacher Ferienspiele mit den Gemeinschaftsaktionen der Brückengemeinden 
findet vom 29.07.2024 bis zum 30.08.2024 statt. 
 
Das Programm wird ab der KW 26 auf der Homepage des Marktes veröffentlicht.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.2 Würdigung der Haushaltssatzung und des Haushaltsplanes durch das 

LRA Miltenberg mit Schreiben vom 07.06.2024 
 

Die Haushaltssatzung und der Haushaltsplan wurden durch das LRA mit Schreiben 
vom 07.06.2024 gewürdigt. Gegen den Haushalt bestehen keine haushaltsrechtlichen 
Bedenken. 
 
Die Haushaltssatzung kann somit amtlich bekannt gemacht werden und der Haus-
haltsplan steht den Bürger zur Einsicht im Rathaus und im Internet zur Verfügung. 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.3 Schreiben RA Dr. Rothaug wg. Abklärung Veröffentlichung bezüglich 

Anwesen Kirchgasse 15 
 

Unter Berichte des 1. Bürgermeisters wurde in der Marktgemeinderatssitzung am 
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29.02.2024 öffentlich bekanntgegeben, dass beim Landratsamt wegen einer Anmie-
tung des Anwesens Kirchgasse 15 als Asylunterkunft angefragt wurde.   
 
Hierzu wird nochmals ausdrücklich klargestellt, dass diese Anfrage nicht von 
den damaligenEigentümern des Anwesens gestellt wurde.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.4 Verlängerung der Tempo-30 Zone in der Bahnhofstraße 

 

Das Landratsamt Miltenberg hat mitgeteilt, dass das Staatliche Bauamt im Januar 
2024 auf Antrag einer Bürgerin erneut eine Lärmberechnung im Bereich der Bahnhof-
straße durchgeführt hat. 
 
Diese hat ergeben, dass sich die Lärmgrenzwerte seit der letzten Berechnung nicht 
verändert haben und somit eine Ausdehnung des Bereiches mit einer Geschwindig-
keitsbeschränkung auf 30 km/h nicht möglich ist.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.5 Lieferung der Gastro/WC-Container für den IBELO-Platz 

 

Leider können der Gastro- bzw. WC-Container erst im September geliefert werden. 
Deshalb findet die Kerb ausschließlich auf dem Kirchplatz vor der St. Anna-Kirche und 
der Spessartstraße statt.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.6 Glasfaserausbau im OT Soden 

 

Im Auftrag der Deutschen Glasfaser wurde für das auf einem privaten Grundstück ge-
lagerte Aushubmaterial zwischenzeitlich eine Bodenprobe beauftragt, damit die Ent-
sorgung zeitnahe erfolgen kann. 
 
Möglicherweise ist auch eine Firma gefunden worden, die die Erdarbeiten im Ortsteil 
Soden weiterführt.  
 
 

---------------------------------------------- 
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8 Wünsche und Anträge der Mitglieder des Marktgemeinderates 

 

 
 

 
---------------------------------------------- 

 
 
8.1 Dr. Rainer Vorberg wg. Grundsteuer ab 2025 und Kreiselgestaltung 

 

Dr. Rainer Vorberg fragt an, ob die Verwaltung für die Änderungen bezüglich der 
Grundsteuer ab 2025 vorbereitet ist und wann der Kreisel vor dem ehemaligen IBELO-
Gelände gestaltet wird. 
 
Hierzu wird mitgeteilt, dass die Verwaltung nur noch auf die vom Finanzamt neu ermit-
telten Messbeträge wartet und dann über die Hebesätze in den Gremien zu beraten.  
 
Die Kreiselgestaltung soll erst nach Fertigstellung des IBELO-Platzes zusammen mit 
dem Vorplatz am Rathaus in Angriff genommen werden.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8.2 Petra Warmuth wg. Glasfaserausbau im OT Soden 

 

Petra Warmuth fragt nochmals bezüglich des Glasfaserausbaues in Soden nach, ob 
schon ein Zeitpunkt feststeht, an dem die Arbeiten fortgeführt werden und welcher 
weiteren Schritte der Markt einleiten könnte. 
 
Leider hat die Verwaltung hier keinen Einfluss. Eine Kündigung wäre sicherlich mög-
lich, jedoch gibt es momentan kein weiterer Anbieter der den Ausbau eigenwirtschaft-
lich ausführen würde. 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8.3 Alexander Heß wegen Rasenfläche Ibelo-Gelände 

 

Alexander Heß fragt bezüglich der Rasenfläche auf dem Ibelo-Gelände nach. Er 
möchte wissen, welches Gremium entschieden hat, dass die Rasenflächen gegenüber 
der Pflasterfläche abgesenkt wurde. 
 
 

---------------------------------------------- 
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8.4 Daniel Schmitt wg. Kreisverkehr in der Hauptstraße 

 

Daniel Schmitt teilt mit, dass es im Kreisverkehr immer wieder zu gefährlichen Begeg-
nungen zwischen PKW´s und einfahrenden Radfahrern kommt. 
 
Die PKW´s fahren viel zu schnell in den Kreisel. Eventuell können bauliche Maßnah-
men hier Abhilfe schaffen. Er bittet um Beratung im Verkehrsausschuss.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
 
 
 
 
Zum Schluss bedankt sich der Vorsitzende bei den Marktgemeinderäten für die Mitar-
beit und schließt die öffentliche Sitzung um 20:15 Uhr. 
 
 
 
 
 
Markus Krebs 
Vorsitzender 

Alexander Limbach  
Schriftführer 
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